Fecha: 01-07-2024 Medio: Crónica de Chillán Crónica de Chillán Supl.:

Noticia general

Título: Exzona de rezago lleva 61% de avance financiero a un año de que finalice

2.400 Tiraje: Lectoría: 7.200 Favorabilidad:

No Definida

## Exzona de rezago lleva 61% de avance financiero a un año de que finalice

ITATA. Alcaldes piden mayor impacto del programa y que cuente con vía única de financiamiento.

Pág.: 2

Cm2: 537,6 VPE: \$ 446.235

cronica@cronicachillan.cl

l Plan Territorios en De- sarrollo (exZona de Re zago) es una iniciativa del Gobierno de Chile generada mediante la Subsecreta ría de Desarrollo Regional (Subdere), política que si bien se crea a nivel central, hoy es ejecutada por los gobiernos regionales, considerando factores de aislamiento y pobreza identificados en los territorios seleccionados. Actualmente en Ñuble, dicho plan que considera las comunas de la Provincia de Itata más Quillón y San Nicolás, presenta un avance de ejecución técnica del 67% v un avance financiero del 61%, faltando solo un año para su término, según detalló el coordinador regional de dicha iniciativa en Ñuble, Jorge Romero.

Y es que el plan en cuestión dispone de un tiempo determinado de ejecución de 8 años, con una opción de extensión de 2 años más. Cabe recordar, a Ñuble, dicho plan arribó en 2017, con más de 50 iniciativas y que para el 2020, pasa a una segunda versión, en el mismo territorio perteneciente al Valle del Itata.

Romero agregó que hoy el plan tiene más de 165 iniciativas con un presupuesto aproximado de 101 mil millones de pesos. "El 2021, cuando el gobernador Crisóstomo llega al Gobierno Regional, se encuentra con un plan con una ejecución en la medianía, lo que implica que le da un nuevo impulso, con un 40% de avance técnico y un 43% de avance financiero, y con una inversión total de proyectos o programas de 29 mil millones de pesos. Hoy, transcurrido casi tres años, tenemos una ejecución del plan del 67% del avance técnico y un 61% del avance financiero, y de los 29 mil millones de pe



EN 2017 SE PUSO EN MARCHA EL PLAN DENOMINADO ZONA DE REZAGO PARA EL VALLE DEL ITATA

sos que tenían en ese año, hoy día ya tenemos una inversión ejecutada de 55 mil millones de pesos", detalló el profesional.

Cabe destacar que el plan posee tres fuentes de financiamiento: Fondo Nacional Desarrollo Regional (FNDR), donde ingresan sus programas y proyectos que son aprobados por el Consejo Regional; los aportes sectoriales financiados por las distintas instituciones públicas del Gobierno, y la tercera vía es un fondo que dispone el Plan Territorio en Desarrollo, llamado Fondo de Equidad Te-

"El 2021 tuvimos un presupuesto para ejecutar de 1.100 millones de pesos, y hoy día el Fondo de Equidad Territorial nos está entregando más de 8 mil millones de pesos, lo que implica que hemos ido creciendo exponencial-



"Creo que aún estamos al debe. Que figure solo así como nombre, veo que de nada y poco nos sir-

> Luis Molina Alcalde de Ninhue

mente producto de las buenas ejecuciones que hemos tenido los años anteriores de este plan", complementó Romero, aclarando también que no todos los planes, proyec-



"En los últimos años no lo hemos visto materializado. Se necesita una fuerte inversión en ámbitos productivos, agrícolas".

tos o programas que presentan los municipios son parte de esta iniciativa del Plan Territorio en Desarrollo, "sino que son aquellos que queda ron establecidos en el plan, con nombre y apellido".

## IMPACTO EN COMUNAS

Consultados respecto del real impacto que han visto en sus respectivas comunas, algunos de los alcaldes integrantes de la exZona de Rezago coincidieron en la necesidad de potenciar aún más el Plan de Desarrollo Territorial.

"Si bien es una muy buena idea, en los últimos años no lo hemos visto materializado. Si bien se han priorizado algunos fondos en comunas que estamos en el plan, creo que se necesita una fuerte inversión, sobre todo en el ámbito productivo, agrícola, de emprendimiento y, sobre todo, en cultura y proyectos de conectividad, tales como caminos, agua, entre otros", dijo el alcalde de Ránquil, Nicolás Torres

El alcalde de Ninhue, Luis Molina, llamó a que este cuente con una vía de financiamiento única e independiente, dirigido a las comunas integrantes del territorio beneficiado.

"Conozco el tema porque fui consejero regional del Biobío, representando a Ñuble en ese entonces, cuando nace la zona de rezago, a cargo del ex intendente Jaime Tohá. Lamentablemente no sé si llegan sin recursos esta zona de rezago o los integrantes que ha tenido no han dado el resultado que nos gustaría. Ahora últimos sé que ha estado un poco mejor, pero creo que aún estamos al debe. Si esta Zona de Rezago continúa, lo primero es que tenga fondos propios, con una carta Gantt que podamos conocerla los municipios y saber en detalle en qué nos están apoyando, pero que figure solo así como nombre, veo que de nada y poco nos sirve", expresó el iefe comunal ninhuano.

El alcalde de Trehuaco. Luis Cuevas, valoró la iniciativa, pero enfatizó en que los apoyos no han sido lo suficiente "para nosotros apoyar también a nuestros campesinos, donde cosas como la conectividad vial y digital está al debe. Estamos trabaiando con la asociación para poder avanzar en esto y seguir potenciando nuestras

Finalmente desde el Gore Ñuble, Romero mencionó que actualmente se trabaja también en la implementación del Territorio Cordillera, trabajo que se está elaborando desde hace algún tiempo, armando una cartera de provectos que serán abordados dentro de los primeros 4 años de ejecución de este nuevo plan, integrado por las comunas de Ñiquén, San Carlos, San Fabián, Coihueco, Pinto, El Carmen, Pemuco v San Ignacio, llegando a 17 comunas intervenidas.